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1978年夏天的一天，我正犯
愁阿根廷世界杯决赛那场球在哪
观看。这场球对我和当时一大批
的足球爱好者们来说有着极大的
诱惑和吸引力。我的邻居又是同学
周智儿邀我前去他家观看当天的比
赛，我不禁期待……
当我来到新闸路一

间不起眼的民房三楼客
厅里时，周柏春伯伯和他
的两个公子已经就座在
位置上，前方放着一台九英寸大小
的黑白电视机，在当时一个家庭有
这么一台电视机已经很不容易了。
随着比赛的推进，我们的心也随着
场上的变化而起伏，听着宋世雄在
香港看着卫星现场转播，他清脆、明
亮的嗓音让人印象深刻……
周伯伯对场上的两支队伍已

经非常熟悉了，对荷兰的出色表现
赞不绝口，对另一位荷兰著名球星、
有无冕之王之称的克鲁伊夫过早退
出荷兰国家队深感惋惜，荷兰国家

队两次杀入决赛，最后都未能捧杯，
甚为可惜。周伯伯不断地说：“伲国
家队小伙子们有这么好的脚法、球
技就好了……”
上半场休息的时候，周伯伯兴

奋地与我们说起，早些年他年轻的

时候就喜欢看足球比赛，对一代球
王李惠堂人品和球技赞赏有加，肃
然起敬。抗战胜利那年，宋庆龄女
士还盛邀李惠堂率当时的南华足球
队来沪表演。
那天，周伯伯和我们一起在现

场观看，举手投足间令我们几个小
辈很是感动、鼓舞。
周伯伯与我们闲聊道：“我们在

舞台上也是一个团队、一支足球
队。我们在舞台上演出一台大戏，
例如《满园春色》，每位演员在不同

的位置上各司其职，演好他自己的
角色，整个舞台才能协调一致，流畅
有序，大戏演得出彩，观众们方能入
戏，看得津津有味。”这使我想起一
次戏剧学院表演系请周伯伯去讲
课，他在讲台上用风趣的语言、幽

默的表情描述足球运动
员在场上的表现。周伯
伯平时对足球运动的喜
爱和细致观察，使得他对
足球运动员的模仿惟妙

惟肖、栩栩如生，台下的师生们总
能被他吸引，堪称一段佳话……
比赛结束了，伯母端上冰镇

的绿豆汤，布宜诺斯艾利斯河床
体育场上空的纸片像大雪般飘来，
我的内心甚是震撼，而阿根廷球星肯
佩斯在两名荷兰队后卫的包夹中，飞

身铲射那一幕，
永远定格在我的
记忆中。

朱效来

在周柏春伯伯家看世界杯

明年将在上海开馆的中国近现代新
闻出版博物馆，日前正紧锣密鼓地进入
布展阶段。作为其中童书馆的学术策
划，我觉得理应将新中国第一家以儿童
少年为读者对象的大型综合性专业少儿
出版机构——少年儿童出版社列为重要
展出内容。
由宋庆龄题写社名的少年儿童出版

社于1952年12月28日成立，迄今已走
过了整整七十年的光荣历程。出版社组
建伊始，就选址在延安西路1538

号，那里有一栋风格典雅的小洋
楼，还有一片草坪，一个水池。这
栋小楼，这片草坪，这个水池，给
几代少儿社员工以及众多的作
者、读者留下了美好的记忆。上
世纪九十年代末，因应市政建设
需要，小洋楼被拆除，之后盖起了
一座十多层的少儿出版大楼。
为了呈现历史的原貌，我很

希望能找到小洋楼的照片。我想
到了少儿社的《少年文艺》资深编
辑单德昌，他是个有心人，精心保
存了许多有关少儿社的资料。果
然，他真找到了一张小洋楼的南
立面全景照。策展设计方看过
后，根据这张照片制作了一幅精
致的素描画作为展品，当我拿到
交融了历史和艺术的绘画后，非
常震撼，也非常感动。我随即发给了单
德昌。不料，他看后问我：“小洋楼台阶
上的石雕是只石狮子吗？”这样的发问，
让我直觉有种不确定感。我和设计方仔
细比对原照片，发现那个石雕确实面目
不清，只能说看起来像是只石狮子。
但我认为史实不能模糊，不能似是

而非，即便这里改放过别的石雕，也要能
说得出所以然。于是，我将照片给到几
位少儿社年长的老编辑，请他们一一辨
认，结果都是模棱两可的说法。不过，曾
在少儿社工作多年，后调任中国中福会出
版社的陈苏给了我一个重要的线索——
她发来一篇署名王亚法的回忆文章，写
了他在少儿社度过的那些时光。
王亚法是1976年元月进入少儿社

工作的，直到1988年才因出国而离开。
他在回忆文章中说，少儿社这个地方，原
先是古代墓园，二十世纪初，英国籍犹太
裔房地产大亨哈同在上海发迹，建造了
名闻遐迩的哈同花园，后来，他的养子戴
维 ·哈同买下了这片墓园，并在园中靠
马路一侧建造了一幢别墅，这便是以后
少儿社使用的小洋楼。当时，戴维 ·哈同
将墓园里的一对石赑屃放置在别墅南
面，也就是号称阳光房的台阶前。王亚

法写道：“我七十年代进社的时
候，那对赑屃还在，但两块石碑移
到了草地边，一块打碎，做了底
座，另一块横卧其上，上面的字迹
已经漫漶了。”而据长宁区文物
普查记载，这里原系明代天启年
间副都御史李同芳的陵园。
我将这条线索告诉了那些老

编辑，他们纷纷想起来，说还有石
马、石龟呢，上世纪九十年代初对
草坪和水池重新修整时，更是新
建了一座假山、一座亭子，从假
山里面穿进去，可以通往亭子，
坐在亭子里观赏风景，实在是心
旷神怡。单德昌再次从保存的
资料中找到一张珍贵的合影照
片，那是1982年戴维 ·哈同的后
人从国外来上海寻访长辈住过
的地方时拍摄的，地点就在小洋

楼的阳光房前。我看见合影里有少儿
社的老编辑刘崇善，便让他辨识，他立
刻回想起来，说他曾将那天接待的情况
写成报道，发表在《新民晚报》上。对我
来说，这张照片最为重要的价值在于证
实了曾置于门前的古代石雕不是石狮
子，而是那对赑屃，当然，由于年代久远，
的确面目模糊了。
赑屃者，我国古代神话传说中的龙

之九子之一也，是一种祥兽，也称龙龟，
外形似龟，善驮重物，多用以驮负碑础，
寓意经久不衰，其文化涵义则是象征长
寿吉祥。我请策展设计方将石狮子改为
了石赑屃。我想，我们还原历史，是为了
尊重历史，认识历史——我们是从过去
走来的，我们还要向未来走去。
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1991年，文艺理论家蒋孔阳教
授被颁授上海市首届“文学艺术
奖”杰出贡献奖，以表彰他在文学
上取得的重大成就。面对鲜花和
掌声，他不以为然，继续伏案与书
本为伴……
蒋孔阳副主席体形微胖，身

穿中山服，戴着一副紫框眼镜，平
易近人，偶尔会轻声细语与我说
几句。上世纪八十年代，上海的
交通不像现在那么方便，从复旦
大学到作协路上要换几辆公交
车。但他参加主席团会议总是提
前到场。

1986年末，我在职就
读汉语言文学专业，第二
学年的两门选修课中，我
选择了“美学”。辅导书是
蒋先生的《美和美的创造》。这么
一来，蒋先生是我的“间接”老师，
算沾了点边。起先读他专著感到
深奥难懂，连何为“美学”都没弄
清。一次，我见蒋先生独坐东
厅。便上前请教。听到我选了
“美学”课后，他便用通俗易懂的
言语说：“美学并非静止的、固定
不变的实体，是与时俱进，可随时
随地发现美、创造美的。”经点拨，
我茅塞顿开。也提高了我的学习
兴趣。数年后，我读他的新作《美
学新论》才领会到他当初的那番话
是“创造论”的先声。它是“美学”
的灵魂，贯穿于美的规律论、美感
论、审美范畴论等等体系中，此论
是他开创的学术观点。
那天，于伶主席提议散会后

到花园里照“全家福”。我把照片
洗出来后，在廿多人的合影中找
了多时才在于伶和吴强的身后看

到蒋先生的脸。我问为何不上前
一步？蒋先生说道：他们都是文
学前辈。从细微处，我看到了谦
虚的美德。
蒋先生平时话语不多，他把

精力花在学术研究里；热情用到
爱心上了。1991年8月，华东地
区遭受了百年未遇的洪涝灾
害。上海作协发起百名作家赈
灾活动。那天，南京东路新华书
店签名售书的作家阵势壮观，表
演艺术家白杨（系上海作协会
员）也前来“助战”。蒋先生站台

忙着为读者义卖，他的那本我曾
用作教材的专著也在签售书中，
我见了特感眼熟……
蒋先生和巴老同是四川人，

相识多年。1997年初夏，他到杭
州参加学术研讨会。听说巴老在
杭州，便抽空到汪庄探望。也许
是同病相怜的缘故，刚坐下，蒋先
生便把患帕金森氏症的病情说给
巴老听。巴老向他推荐了华东医
院神经科邵殿月主任，然后抬手
指指我说：“让小陆给你联系。”
邵主任是神经内科专家，巴

老患帕金森综合征确诊后她就开
始医治了，十多年来，由于药物控
制得当，病情发展缓慢。因此，巴
老把她介绍给蒋先生。
我陪蒋孔阳、濮之珍夫妇找

邵主任就医不久，一位文友托我
请有名望的作家在他主编的“读
书”栏目上题词。我想蒋先生再

合适不过了，他从
事的是教书育人
的职业，再者，我
还听说他曾为上海
文艺出版社编辑上
过怎样读书和写作的课。我便写
信征求其意见。没过几天，我就收
到了回复。蒋先生在信的首页没
提题词一事。他写道：“正伟同志：
您好。来信收到，谢谢。上次看
病，多承您联系、安排，邵医生又非
常认真负责，所以受益不少。但
贱恙是慢性病，一时难于治愈，

只好慢慢来。等需要找邵
医生时，再来麻烦您……”
看完信，我嘀咕道：请邵

主任给蒋先生是巴老牵的
线。我则是跑跑腿而已，他却

满纸歉词答谢。让我看了心里很过
意不去。
蒋先生致读者的寄语题在了

复旦大学信笺上，他写道：“人尽其
才，认真完成自己的本职工作，这
就尽了‘人之为人’的本分了。蒋
孔阳，1998年4月23日。”他在自己
的名字旁还钤了一枚鲜红的名
章。我面对题词连读数遍，读着读
着，我不由自主地用审美眼光把蒋
先生寻医问药事联系了起来。巴
老病得不轻，仍不忘行善，给病友
提供便利。邵主任用她的临床经
验治病救人，弘扬人道精神。如此
互动，使我看到了一种无形“美”，
它在生活中无时不有，无处不在。
这不是对蒋先生的美学经典论说
——“创造论”的最好诠释吗？
今年是蒋孔阳先生逝世23周

年，谨以小文缅怀这位远去的美学
大师。

陆正伟

美学家蒋孔阳

前些日子秋高气爽，天不太冷也不
太热，笔者和老伴常到沪上几家公园走
走，我们发现在园方划定的草地上出现
了不少露营帐篷。在世博文化公园，我
们怀着好奇走进露营场地，坐在边上仔
细观察：原来大多是祖孙三代，有的一
家老小在自家帐篷前，围着一张小桌而
坐，喝着谈着什么；有的半躺在帐篷
里，传来大人小孩的对话和手机中发出
的音乐声；还有的显然刚到，合家忙碌
着在搭建帐篷，中年的支起帐篷和拉
绳固定，年少的在帮着递物敲桩，老的
在搬小桌小椅等物件……各式各样的
帐篷在公园里格外醒目，养眼又怡
情，忙碌的场景平添了许多蓬勃生气
和生活气息。
后来看到文章，原来公园里出现的露营帐篷，只是

沪上野外露营热的一个侧面。11月初上海郊外的夜
晚，薄寒和微露虽已降临，但各个露营场地却依旧对外
开放，落日余晖中，只见帐篷林立，烧烤香飘四处。
由此笔者想起了退休前在德国进修时，曾应德国

朋友之邀，在房车中野外露宿的经历：“麻雀虽小，五脏
俱全”，那房车亦然，简直就是一套迷你套房，客厅兼卧
室，两用沙发就是床，厨房厕所齐全，还有空调电视。
安睡在星空之下的感觉确实不太一样：自己好像回到
了母亲的怀抱；大自然的空气比室内清新，夹杂着青草
的芳香和泥土味；四周环境特别安静，似乎听到了大
地的呼吸和低声的虫鸣；在睡梦中我仿佛在星空中
漫游，感受着夜空的魅力……有德国朋友告诉我，跟
多年前野外露营场地周边只有水电、淋浴、厕所和小
超市相比，现在的配套设施简直可以说不同往日，游
泳池、健身房、运动场、像样的饭店和超市、儿童游乐
场等应有尽有，有的甚至还建有高尔夫球场，把原本
只是短时调节身心的野外露营变成了休闲健身或者
和孩子们一起度过亲子时光的活动。
野外露营的兴起，也说明了都市人生活观念的改

变和对自然生活的追求。还有，野外露营自由随性，花
费丰俭由人，也是吸引人的亮点。
不久前，笔者在网上看到德语文章，说德国人的露

营出现了一个“新潮点”：德国不少地方，特别是中部地
区多雨，刮风下雨败坏了露营迷的兴致，也阻碍了行业
发展。于是有关经营者想出了“室内露营”的高招：他
们或租用城郊关门的大超市，或自己在野外搭建四周
敞开的“大厅”，让露营迷们开着房车或带着帐篷在大
厅里过夜，既能遮风挡雨，又可体验露营的感觉。真是
“水来厅挡”，一举多得！不过，我总觉得，如果不在室
外，就不能叫露营，充其量只是体验住帐篷的感觉。

桂
乾
元

说
说
野
外
露
营

花 （水彩画） 丁 芊

我们小时候心目中
的明星，除了白杨、赵丹、
秦怡、孙道临这些著名电
影演员，还有一种明星，
那就是劳动模范。像王
进喜、时传祥、黄宝妹，包括下乡知青模范
董加耕、邢燕子、侯隽，他们在我们心中的
地位，绝不亚于电影明星，是现实生活中
实实在在的榜样，受人爱戴，令人尊敬。
在上海的劳动模范中，纺织工人杨

富珍和客轮服务员杨怀远都是大名鼎鼎
的，二人的模范事迹家喻户晓。他们的
先进事迹曾感动过无数上海市民，我们
从小就是听着他们的名字长大的。有幸
的是，我曾与“二杨”有过一面之缘。
十多年前，我受邀参加一本诗集的

发布会，地点在中共一大会址。当我提
前来到会场时，已陆续来了一些人，我在
第一排找到了自己的名字，而旁边已有
两位七十多岁的长者安静地坐着，与年
轻人的热烈交谈正成反差。我一看，这
不是杨富珍和杨怀远吗？
毕竟初见，不敢造次，便也
学着他俩安静地坐着。
来宾逐渐增多，周围

的人只顾自己交谈，新来
者也许都不太熟悉“二
杨”，竟无一人前来与两位
劳模明星打招呼。此时
我觉得有点冷落了这两
位大人物，便主动上前与
“二杨”搭讪攀谈起来。
两位劳模刚才还是分外
安静，而现在一旦与你交
流起来，一股热情亲切的
感觉迎面扑来，真诚质朴，
顿时令你如沐春风，心生
暖意。我一边握着他们
温暖的手，一边作自我介
绍，迅速拉近了距离。
由于我就坐在杨富

珍边上，与她的大媳妇孙
玉珍又是朋友，因此与杨
富珍谈得更多一点，也谈
到了她的家常，她惊喜地
说：“哦！原来你都知

道。”我看会议马上就要
开始，提议希望拍个合
影照，他们一口答应，并
执意要我坐在一起，我
坚决不依：“你们是前

辈。”结果站在他们背后合影，留下了珍
贵的一刻。
事后我把照片加印托孙玉珍带给了

杨富珍。后来孙玉珍见到我时说：“我婆
婆收到合影照了。她还记得你，记得那
次活动，托我向你问好！”我也托她代为
致意。然后她说：“你别看她对我们小辈
很关心，其实对我们要求很严格的。平时
对我们再三关照，不允许我们在外面以她的
名义和旗号，做任何事，就像家规似的。”
她说此话时，其实是敬佩的。去

年，当我从电视里看到杨富珍和杨怀
远的面容时，感到分外亲切。他们都
是为党为民工作了一辈子的老党员
了，如果我们所有的党员，都能像他们
一样，那该多好啊！

孙琴安

巧遇“二杨”

十日谈
我的世界杯记忆

责编：徐婉青
绿茵场上的

时装秀令人难忘。


